

Zeitschrift: Ingénieurs et architectes suisses
Band: 113 (1987)
Heft: 6

Sonstiges

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 22.05.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



prévoit la construction de nouvelles salles d'embarquement en front de l'aérogare, côté piste, avec des passerelles télescopiques pour l'embarquement et le débarquement des passagers. Enfin, cette étape d'adaptation s'achèvera avec la construction, toujours en fonction des besoins du trafic, d'un nouveau satellite en forme de Y situé au nord de l'aérogare à une distance d'environ 300 mètres de cette dernière. Un système de transport non conventionnel et très performant, par des navettes automatiques comme il en existe déjà sur un certain nombre d'aéroports, est prévu pour assurer le trafic des passagers entre l'aérogare et le satellite en Y.

En 1988, le secteur des marchandises et de la poste bénéficiera de la mise en service de la nouvelle halle fret. Avec plus de 60000 m² de plancher, ce bâtiment permettra une exploitation rationnelle et économique du fret aérien. Le tracé d'une prolongation future du raccordement ferroviaire jusqu'à cette nouvelle halle fret est réservé.

Grâce à ces installations et à la complémentarité du transport des passagers et des marchandises, les compagnies aériennes desservant Genève-Cointrin assureront une meilleure rentabilité de leurs vols et, on peut l'espérer, offriront aux usagers de nouvelles dessertes.

L'aéroport est un instrument à la disposition de la région qu'il dessert. Son adaptation doit se faire pour satisfaire les besoins de celle-ci, ni plus ni moins. Cette région, la Suisse romande et la France voisine, bénéficie au maximum des retombées du transport aérien. Tous les secteurs de l'économie, de l'industrie au tourisme en passant par le commerce, les domaines culturels, artistiques et sportifs, les organisations internationales ainsi que les multinationales, en sont les usagers et en tirent profit. Il est important de savoir que l'aéroport lui-même, de façon directe, a des finances équilibrées dans le cadre du budget de l'Etat de Genève, les importants bénéfices annuels d'exploitation permettant le financement des investissements, intérêts compris.

La mise en service de la gare CFF de Genève-Aéroport rapprochera encore de Cointrin les limites de la Suisse romande et encouragera l'usage des transports en commun. Pour l'aéroport, ce sont là des atouts supplémentaires et ses responsables peuvent envisager l'avenir avec optimisme.

Adresse de l'auteur :

Jean-Pierre Jobin, ing. EPFL SIA
Directeur d'exploitation et technique
Aéroport de Genève
1215 Genève-Aéroport

Bibliographie

Le seuil franchi — Logement populaire et vie quotidienne en Suisse romande, 1860-1960

par Roderick J. Lawrence. — Un vol. 24 × 17 cm, 308 pages, 235 illustrations. Editions Georg, Genève, 1986. Prix: Fr. 70.—.

Après avoir consacré sa thèse de doctorat, défendue à l'EPFL, à la relation espace public-espace privé, Roderick J. Lawrence poursuit son investigation et nous invite à franchir le seuil, celui des logements populaires en Suisse romande.

La première partie de son ouvrage est articulée en quatre chapitres: aperçu historique du logement populaire en Suisse romande; la construction des habitations populaires au XIX^e siècle; vers une typologie du logement populaire; le rôle des architectes: rêves et réalités. Puis, l'auteur approfondit trois régions intéressantes: Genève, Fribourg et Le Locle; il en présente une synthèse.

La deuxième partie du livre traite de la méthodologie et présente les plans des logements populai-

res retenus, ainsi qu'une abondante somme de références et bibliographie.

Ce livre montre que la transformation du logement populaire est liée aux réformes, associées à des idéologies architecturales, morales et sociales, qui valorisent la privatisation des activités domestiques et attribuent une fonction spécifique à chaque espace; l'auteur remet en question le rôle de l'architecte, des promoteurs, des régisseurs et des locataires.

On pourrait se demander pourquoi le canton de Vaud — pourtant l'un des premiers à s'intéresser au logement social (nous pensons à la fameuse enquête d'A. Schnetzler sur les conditions du logement, de 1896) — ne figure pas parmi les régions analysées; il apparaît que les autorités cantonales n'ont pas voulu accorder leur appui à l'étude de M. Lawrence; c'est bien regrettable, car le logement social est sans doute celui pour lequel les efforts les plus importants restent à faire; nous aurions préféré pour notre part que l'Etat appuie ce genre de recherche, plutôt que de sombrer dans le nombrilisme de la série

des publications monographiques consacrées aux rénovations de cures et autres monuments du patrimoine culturel du canton.

F. N.

Dynamique

par Jean-Pierre Larralde. 1 vol., 15 × 22 cm, 424 pages, Editions Masson, Paris 1986. Prix broché, FF. 145.—.

Cet ouvrage fait partie de la «Collection des industries mécaniques» publiée sous l'égide de la Fédération des industries mécaniques et transformatrices des métaux (FIMTM) et destinée aux techniciens supérieurs et ingénieurs qui, dans leurs études ou leur travail, sont confrontés aux problèmes de conception ou de vérification.

En effet, la démarche pédagogique suivie est de partir de l'observation de mécanismes réels pour apprendre au lecteur à modéliser, émettre des hypothèses simplificatrices, calculer puis vérifier. Cette méthodologie, une fois acquise viendra éclairer les problèmes de chacun qui, par leur forme, seront proches des situations vécues en apprentissage.

De plus, en se référant aux résultats des travaux de recherche actuels, la collection dont fait partie

cet ouvrage présente la mécanique comme une science expérimentale en évolution et non pas comme un recueil de formules issues de développements purement mathématiques.

Cet important travail collectif, réalisé à l'initiative de la FIMTM par une équipe d'enseignants composée d'ingénieurs de l'industrie et de professeurs de l'Education nationale, devrait contribuer à mieux expliquer, apprendre et faire comprendre la mécanique, aussi bien dans les écoles que dans les entreprises. Cet ouvrage permet de mettre à la disposition des intéressés une collection complète de mécanique-résistance des matériaux adaptés aux besoins des utilisateurs.

Sommaire :

1. Généralités sur la dynamique.
2. Mouvements particuliers d'un point matériel.
3. Les constantes d'inertie d'un solide.
4. Ellipsoïde d'inertie.
5. Dynamique du solide unique.
6. Energétique (I).
7. Energétique (II).
8. Solide en rotation autour d'un point.
9. Dynamique des systèmes de solides.
10. Dynamique en mouvement relatif.
11. Chocs et percussions.
12. Travaux virtuels. Equilibres et stabilité.
13. Equilibrage.
14. Problèmes d'application.